

Exercice 2 p. 98

La mise en place d'une Europe politique à partir de 1948

Introduction

Au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, l'idée de fonder une Europe politique renaît. Le congrès de La Haye de 1948 en est la première manifestation officielle mais symbolise les divisions jamais résolues entre fédéralistes et unionistes. Aujourd'hui, si l'UE est une indéniable puissance économique, les tentatives de construction politique peinent à convaincre dans un contexte où l'euroscepticisme croît. Quelles visions de l'Europe s'opposent dans la construction d'une Europe politique depuis 1948 ?

Nous verrons dans une première partie l'échec des premières tentatives de construction européenne au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, puis dans une deuxième partie nous montrerons que la construction européenne se fait d'abord sur des bases économiques et dans un contexte occidental. Enfin, nous verrons à quels nouveaux défis est confrontée l'Europe élargie depuis la fin de la guerre froide.

Plan

I. Un projet mal défini : une Europe introuvable

- A. L'Europe entre fédéralisme et unionisme
- B. Le choix d'une construction à petits pas

II. L'Europe au temps de la guerre froide

- A. De la CECA à la CEE
- B. Des élargissements successifs
- C. L'Europe politique entre échecs et tâtonnements

III. Les défis d'une Europe-continent

- A. Les élargissements à l'est
- B. Une Europe à géométrie variable
- C. Redéfinir l'idée européenne après le *Brexit* ?

Conclusion

Depuis le semi-échec du congrès de La Haye en 1948, l'idée européenne a largement progressé puisque l'ensemble formé aujourd'hui par l'Union européenne compte 28 (bientôt 27) États membres et s'étend à l'échelle du continent. Pour autant, la construction européenne s'est d'abord faite sur des bases économiques. L'Europe politique peine à exister et les citoyens européens critiquent un vrai déficit démocratique de l'UE.